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Merci Félix ! 

Un départ éclatant
après 45 ans  
au service de la yole 

LE ROBERT
Ci

nd
ia

 E
xu

rv
ill

e,
 c

ré
at

ri
ce

 
d’

un
e 

m
ar

qu
e 

de
 c

os
m

ét
iq

ue

M
is

e 
en

 p
la

ce
 d

e 
pa

nn
ea

ux
 s

ol
ai

re
s 

au
 R

ob
er

t

Fr
an

tz
 F

er
ju

le
, 

un
 g

ra
nd

 h
om

m
e 

de
 la

 y
ol

e

www.vi l le-robert.fr

ma  ille



LAMENTIN I ROBERT I MICROFORCE.BIZ
NOUVELLES BOUTIQUES

 GASCHETTEJAMBETTE

la Tech Autrement

la Tech Autrement

OUVERTURE AU ROBERT !

SERVICE CLIENT I 0596 50 96 66



Le mot du Maire

LA MARTINIQUE, EST-ELLE DANS LA FRANCE ? 

 Cher(e)s Ami(e)s Robertin(e)s,

Depuis 2011, notre commune est confrontée à l’invasion massive des algues sargasses. Ce 
phénomène inédit impacte aussi les communes situées sur la côte atlantique. Pour faire face à 
l’échouage des sargasses, notre municipalité a fait installer des barrages réalisés artisanalement 
par nos agents aidés en cela par l’expertise des marins-pêcheurs qui connaissent bien les 
courants marins, et ceci malgré l’interdiction des autorités de l’État qui y étaient opposées.

C’est le Parc Naturel Marin qui a pour mission de protéger l’espace marin, depuis le littoral 
jusqu’au large, et pourtant ce sont les communes qui se chargent de l’enlèvement de ces algues 
indésirables. Les sargasses nuisent à la santé des habitants à cause des gaz toxiques qu’elles 
émettent lors de leur pourrissement, et de plus elles endommagent leurs biens (appareils 
électroménagers, vaisselles, bijoux, etc…).

Les domaines publics maritimes, de la santé et de la sécurité sont de la compétence de l’État, 
à qui appartiennent la Mer et le Littoral.

Puisque l’État refuse-t-il de reconnaître l’état de catastrophe naturelle pour ce fléau qui fait 
énormément souffrir les personnes dont la santé et les biens sont sérieusement touchés et 
connaissent des pertes matérielles conséquentes.

Je renouvelle ma demande auprès du Président de la République d’accorder aux communes 
frappées par la violence des sargasses, une Dotation Globale de Fonctionnement (DGF) bonifiées.

Comment expliquer que la Bretagne, qui a connu l’invasion d’algues vertes nocives, s’est vue 
indemniser par l’État de plus de 130 millions d’euros après que le Tribunal Administratif de 
Rennes ait tranché en sa faveur suite à une plainte déposée contre l’État ?

Il s’agit d’un cas de jurisprudence qui devrait s’appliquer aux Antilles. Il y a manifestement 
deux poids, deux mesures. Nous constatons que le principe d’égalité est, une fois de plus, 
bafoué par l’État qui en est pourtant le garant. C’est insupportable ! Il s’agit pour moi, en 
lien avec les Parlementaires d’aller jusqu’au bout, jusqu’au ministère et trouver les moyens.

D’aucuns seraient portés à croire que notre situation administrative actuelle par rapport à la 
France n’est pas un gage d’égalité avec les Régions de l’Hexagone.

D’autre part, il y a quelques années, j’avais demandé au conseil général de la Martinique de 
prendre les dispositions nécessaires pour que les participants de courses de yoles aient un 
statut de sportifs de haut niveau. Je réitère cette proposition à la Collectivité Territorial de 
Martinique. Ceci permettrait à ses sportifs de bénéficier de subventions de la part de la CTM 
et de l’Etat, d’autorisations d’absence de leur entreprise pour s’entraîner, d’un suivi médical 
en cas d’accident et d’une compensation des pertes de salaire.

De plus, je suggère aux associations de sports collectifs et de yoles et autres sports natiques 
de favoriser et de valoriser la formation de jeunes afin de pérenniser la pratique de leurs 
disciplines. Les ententes des clubs sportifs sont une alerte à la disparition des activités sportives 
et surtout des clubs. 

Chacun et chacune devrait être loyal avec les autres et ne pas chercher l’intérêt personnel, 
mais avoir la passion pour aider les autres et ne pas penser à ses proches d’abord quand nous 
sommes élus ou agents publics.

Vivons à l’unisson pour transformer progressivement notre charmante commune Le Robert.

     Bien à vous, cher(e)s ami(e)s   
     Alfred Monthieux
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Le vendredi 11 août 2023,  
un grand homme, Frantz Ferjule, est parti…
Frantz FERJULE, un grand nom de la voile traditionnelle, double  
vainqueur du Tour de Martinique des yoles rondes, s’est éteint 
le vendredi 11 août à 15h10, à l’âge de 88 ans, dans la commune 
du Robert.

Cette médiatisation et frénésie populaire se déversent sur lui sans qu’il 
comprenne réellement pourquoi. Il n’est pas le patron qui a gagné le plus de 
courses, ni le plus grand nombre de Tours des yoles. Mais le public semble 
lui vouer un amour indéfectible. 

Frantz Ferjule aura juste eu le temps de voir le 11ème sacre de Félix Mérine, 
un de ses poulains, patron de la yole UFR-Chanflor. Cinq jours après la fin 
de cette 37ème édition, l’un des patrons historiques du Tour et ancien marin-
pêcheur s’est éteint dans sa commune du Robert. 

Depuis le premier Tour en 1985, Frantz Ferjule a gagné deux tours comme 
patron, en 1998 à bord de la yole Valda et en 1991 avec la yole Sisal du 
Robert. Avec sa disparition, c’est tout le monde de la voile traditionnelle qui 
est en deuil et pleure l’un de ses plus illustres défenseurs et représentants. 
Félix Mérine était avec lui en 1991. Il salue « un grand homme qui a fait le 
bonheur de la yole ». 

« C’est un grand homme qui a pu mettre la yole à un niveau très haut et 
notre génération a pris le relais. Je suis très peiné, c’était mon idole. C’était 
vraiment lui le Mapipi. À l’époque, tout le monde voulait aller avec lui mais 

c’était difficile. Alors quand il m’a appelé, c’était un 
vrai plaisir de naviguer avec un homme si fin. C’était 
un homme de la mer qui m’a beaucoup appris. A lire 
les nuages par exemple. C’est avec beaucoup de peine 
que j’apprends sa mort aujourd’hui. » (Article RCI du 
11 août 2023) 

Un grand homme parti. 
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Lison Marie-Magdeleine, Georges Brival et Frantz Ferjule



Félix Mérine : 45 ans au service de la yole

Le dernier tour de Félix Mérine

Comment cette histoire avec  
la yole a-t-elle commencé ?
« J’ai commencé à âge de 15 ans, on 
pourrait même dire que je suis né dans l’eau. 
Je n’ai donc pas échappé à la bébé yole 
mais aussi avec des oncles impliqués dans 
ce monde. Observant certains aînés, tel que 
Frantz Ferjule, mon idole, je me suis lancé 
et ma première yole s’appelait « Yocatel ». 
Il fallait que je fasse mes preuves pour être 
au niveau et grâce à mes oncles qui ont été 
les piliers de ma formation. »

Félix, aujourd’hui, après ces 35 années 
passées en tant que patron, regarde avec 
fierté ce chemin parcouru et l’évolution au 
fil des années de la yole.

Quel est le tour des yoles  
le plus marquant pour vous ? 
« En 1990, je gagne mon premier tour à 
l’âge de 26 ans, c’est un moment inoubliable 
car je débutais à peine mon rôle de patron de 
yole. C’était formidable. Nous étions 3ème au 
classement général et à l’arrivée au François, 
nous battons les Franciscains chez eux. Il y a 
eu, en moins joyeux, l’épisode dont toute la 
Martinique se souvient en 2012 : la vague 

déferlante à la Caravelle. C’est une course 
qui a été durement vécue par l’équipage 
mentalement, car nous aurions pu avoir 
des blessés. Nous avons tout de même, lors 
de ce tour, montré notre détermination en 
gagnant quatre étapes. »

Comment avez-vous vu évoluer  
cette disciple au fil des années ?
« La discipline a beaucoup évolué. Il y a 
bien plus de jeunes et contrairement au 
début, il n’y a plus de pêcheurs ni de 
connaisseurs obligatoirement du monde 
marin. On remarque également que toutes 
les classes sociales s’y intéressent et même 
les matériaux de fabrication des yoles sont 
différents. »

Il qualifie les yoles d’aujourd’hui de « bolides 
des mers » et souligne les différences de 
poids du matériel. Une yole pèse 550 kg 
contre plus d’une tonne auparavant. Cette 
évolution est aussi géographique, car cette 
discipline n’est plus plébiscitée uniquement 
par les communes de la côte Atlantique 
(Robert, Trinité, François, Vauclin). On 
retrouve des équipages à Ducos, Fort-de-
France par exemple. 

« Après plus de 45 ans de pratique, je ne 
peux que remercier les aînés qui nous ont 
appris. Nous avons su Athon Mas, Georges-
Henry Lagier et moi-même, poursuivre ce 
qui nous a été enseigné. Cette discipline 
évoluera encore avec les jeunes, les fils 
Athon, Diany Rémy entre autres et c’est 
tant mieux. »

Quel est l’apport du sponsoring  
dans la pratique de la yole ?
« Sans sponsor la Yole est morte car tout 
coûte cher. Je profite pour remercier les 
sponsors qui nous soutiennent et souhaite 
que cet accompagnement perdure. »

Pourquoi avez-vous décidé  
d’arrêter la compétition ?
« Cette décision est liée à plusieurs facteurs. 
Tout d’abord mon âge, le physique et des 
projets pour nos jeunes. Je ferai de la yole 
pour m’amuser mais plus au haut niveau. 
Au-delà de la passion, il faut savoir laisser la 
place aux jeunes et je n’ai plus rien à prouver. 
Je souhaite développer une école de voile au 
Robert pour les 10, 15, 16 ans pour que le 
Robert ait des pépites de yoleurs. »

Tour des 
yoles Année Nombre 

de yoles
Départ  / 
Arrivée

Nom de  
la Yole Sponsor

6 1990 20 François Bouée 
Mitan Budget

17 2001 17 Fort-de-France Bouée 
Mitan Géant / Canon

18 2002 21 Saint-Pierre Bouée 
Mitan Géant / Canon

19 2003 21 Fort-de-France Bouée 
Mitan Géant / Canon

22 2006 19 Robert Koraïl 1 UFR / Géant
23 2007 18 Fort-de-France Koraïl 2 UFR / Géant
27 2011 17 Robert Koraïl 2 UFR / Chanflor
29 2013 18 Marin Koraïl 2 UFR / Chanflor
31 2015 18 Robert Koraïl 2 UFR / Chanflor

34 2018 16 François 
Fort-de-France Caracoli UFR / Chanflor

37 2023 16 Fort-de-France Caracoli UFR / Chanflor

PALMARES

Après sa 11ème victoire du tour des yoles de la Martinique le dimanche 6 août 2023, Félix Mérine retrace son 
parcours et ses futurs projets.
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▶  Mon parcours

« En 2015, je m’inscris dans une école de danse en 
région parisienne pour poursuivre ma passion pour 
la salsa. Mais, finalement, je tombe littéralement 
amoureux de la Kizomba. J’y rencontre également 
Gwendolyn Colombo qui deviendra 6 ans plus 
tard ma partenaire de danse. En 2022, on s’inscrit 
alors pour les championnats de France SBK (Salsa, 
Bachata, Kizomba) en catégorie Kizomba. On 
remporte alors une coupe de France à Marseille 
en mars 2022, puis le championnat de France en 
mai 2022.

En tant que Champions de France Kizomba, nous 
participons alors aux championnats du monde SBK 
en décembre 2022 avec le support et financement de 
la fédération française de danse. Nous remportons 
alors cette ultime compétition, en étant fiers d’avoir 
porté les couleurs de la France, mais surtout de la 
Martinique et de la Guadeloupe ».

Ioury Adélaïde :  
Champion du monde de Kizomba
C’est dans la ville du Robert que Ioury Adélaïde est né et a 
grandi. Passionné de danse depuis tout jeune, il découvre les 
danses de couple à l’âge de 9 ans en commençant par les danses 
traditionnelles de la Martinique (Bèlè, Biguine, Mazurka). Puis, 
inspiré par sa mère, il poursuit avec les danses latines (Salsa, 
Bachata) à 17 ans. Ce n’est que lorsqu’il quitte la Martinique, 5 
ans plus tard, qu’il découvre la Kizomba à Paris à 20 ans. Après 
plusieurs années de pratique, en décembre 2022, il devient 
Champion du monde de Kizomba pour l’année 2023.

▶  Quelle place la danse occupe-t-elle  
dans ta vie ?

« Je ne vis pas de la danse, je suis ingénieur/chef de projet et je 
m’entraîne après mes journées de travail entre 2 h et 8 h par semaine :  
8 h en période de compétition et 2 h le reste du temps. À cela, 
s’ajoutent 2 h de cours que je donne dans une école de danse à Paris ».

▶  Mes ambitions

« Aujourd’hui, je souhaite partager mon savoir en donnant des 
cours dans les écoles de danse et les festivals du monde entier. 
En commençant par mon île, si l’occasion se présente. Ce serait 
vraiment un rêve de pouvoir voyager grâce à ma passion. Cela avance 
progressivement, car je commence à développer mes réseaux et à me 
faire connaître. Mais il y a encore du chemin à parcourir ».

BON A SAVOIR :  Histoire de la danse Kizomba
La Kizomba est une danse d’origine Angolaise. Si la danse reste 
liée au Semba Angolais, dont elle est issue, la musique, elle, est 
fortement influencée par le Zouk. Notamment suite au passage 
du groupe Kassav’ en Angola. Aujourd’hui, la Kizomba s’est 
répandue dans le monde entier et est aussi célèbre que la Salsa 
et la Bachata. 

ioury sunmadaboyy ioury_ade6

Portraits des Robertins dans le monde



Cindia Exurville,  
créatrice d’une marque de 
cosmétique

Cindia EXURVILLE, une jeune 
femme de 38 ans, a créé en 2022 
une marque de cosmétiques 
(Clea Beauties) célébrant la 
beauté naturelle et misant sur 
l’efficacité de produits vegan.

La recette du succès

Passionnée par le monde du 
make-up et soucieuse de créer 
des produits de qualité, la jeune 

femme originaire du Robert part en Italie pour trouver la 
formule parfaite. Réputé pour son élégance et son maquillage 
performant, le pari a tenu ses promesses. Au terme de deux 
ans de recherches, naissent ainsi 2 rouges à lèvres liquides sans 
transfert et deux gloss non collants.

La femme dans  
toute sa splendeur

Bien plus qu’une marque de 
cosmétiques, Cyndia Exurville 
a souhaité faire une véritable 
ode aux femmes, à leur beauté 
naturelle et leur liberté. Le nom des 
produits rend d’ailleurs hommage 
à quelques grandes figures 
féminines du monde : Lumina 
Sophie, Rosa Parks, Édith Piaf ou 
encore Valentina Terechkova.

Hydratants, durables et 
pensés pour magnifier 
toutes les carnations, 
les lipsticks pensés par 
Cyndia sont surtout 
conçus à partir de 
matières naturelles 
telles que la cire de 
graines de tournesol. 
Le gloss nourrissant, 
à 94 % d’origine 
naturelle, contient 
notamment de l’huile 
de ricin.
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Développement économique

La Ville du Robert 
et la CCIM signent 
une convention 
d’accompagnement  
pour un pré-diagnostic  
du marché couvert

Dans le cadre de l’opération « Accueil 
Qualité Commerce et Services », la 
Chambre de Commerce et d’Industrie 
de la Martinique (CCI Martinique) a 
décidé d’étendre cette action aux 
commerçants sédentaires exerçant 
au sein des marchés couverts de la 
Martinique.

La redynamisation des centres-bourgs 
requiert un réaménagement organisationnel 
des marchés couverts. Une expertise est donc 
nécessaire afin de produire un pré-diagnostic 
et des préconisations d’amélioration portant 
sur les dysfonctionnements de la structure, 
la qualité du second œuvre, les réseaux et 
les abords.

La ville du Robert a décidé de s’inscrire dans 
cette démarche territoriale de revitalisation 
économique de son centre-bourg afin 
d’améliorer la qualité des prestations 
délivrées au marché couvert, tant pour les 
marchand.e.s que pour les consommateurs.

Avec cette démarche, impliquant la mise 
en place d’actions correctives et de moyens 
adéquats, la ville s’assure de faire les bons 
choix. L’objectif : renforcer l’image et 
l’attractivité du marché couvert et, ainsi, 
redynamiser son centre-bourg.

Hommage à Serge Paulineau 
Le Vert-Pré perd un Entrepreneur, un Père 

C’est en 1934, au quartier Chère Epice, 
que Serge Paulineau a vu le jour. D’aucuns 
toujours vivants, pourraient encore se 
souvenir d’un jeune homme enfourchant 
son vélo pour se rendre à l’usine du 
Galion à Trinité, puis à l’usine Dénel 
au Gros-Morne. Là, il découvrira et se 
perfectionnera au métier de mécanicien, 
qu’il mettra à profit tout au long de sa 
vie, quelle que soit l’activité à laquelle il 
se consacrera.

En effet, très tôt, il constate 
qu’accompagner sa mère et ses tantes 
à la messe du dimanche l’oblige à revenir 

récupérer des voisines tout au long de sa route. Cela le décide à lancer 
son activité de taxi de place.

Par la suite, lors de la construction de sa maison, en vue d’accueillir 
sa femme Louise puis quatre enfants, le besoin de matériaux sonna 
comme une évidence. Il se lança donc dans le transport de matériaux.

C’est en 1973, qu’il entreprit avec son épouse de créer une station-
service et un snack attenant. D’abord sous l’enseigne TEXACO, puis 
ELF. En 2021, il renonce à son activité de commerçant sous la dernière 
enseigne TOTAL.

Par ailleurs, le couple était aussi très engagé au sein de la paroisse du 
Vert-Pré. Monsieur Paulineau a su notamment se faire entendre de 
façon ferme lors de la rénovation de l’église que nous connaissons 
aujourd’hui.

Ce qui caractérise plus singulièrement Serge Paulineau, c’est son 
engagement à suivre les préceptes de sa foi, à les transmettre par 
ses actes à ses enfants, ainsi qu’à toutes les personnes qu’il a pu 
rencontrer durant son parcours de vie. En effet, c’est sur ce plan, et 
avec la plus grande humilité et discrétion que le rayonnement de foi 
de cet homme a opéré et continue d’alimenter son souvenir.

C’est avec droiture, générosité et sourire que Serge Paulineau a servi.

Le 3 mai 2023, les enfants du Vert-Pré lui ont rendu hommage à la 
hauteur de l’amour qu’il a pu distiller à chacun d’entre eux. 
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Les Robertins qui entreprennent

 Pourquoi 2Gether ? 
« Nous avons choisi ce nom, car « Together » signifie « Ensemble » en anglais. 
Dans notre quotidien chez 2Gether, nous accompagnons nos clients dans la 
mise en avant des produits et services de leur structure sur les réseaux sociaux, 
en travaillant en étroite collaboration avec ces derniers ».

Ils sont également à l’initiative du Concours « Jenes Wobè Paka Fè Lafet », en 
collaboration avec l’association D’Antilles et D’Ailleurs, qu’ils ont étendu au Nord 
Atlantique puis à toute la Martinique. Celui-ci permet aux jeunes de 18 à 25 ans 
de réaliser leurs projets.

Étant tous les deux issus du monde associatif, notamment dans le football (US 
Robert puis UJ Monnerot), ils prennent « plaisir » à accompagner les associations 
martiniquaises.

« Nous sommes partenaires de plusieurs associations de la commune, dont le 
Gwoup 231, l’Arsenal Handball, l’US Robert Athlétisme, l’UJ Monnérot et bien 
d’autres ».

Quels sont vos projets ?
« Notre dernier projet est la récente création de START, l’Espace Partagé qui est 
un lieu permettant de travailler en toute tranquillité dans un espace professionnel, 
climatisé, avec une connexion internet Fibre. Ces bureaux sont loués aux entreprises, 
aux associations et toutes personnes ayant un besoin de travailler en co-working. »

Ils nous ont confié que le développement de ce projet est issu de nombreuses 
sollicitations en réponse à un besoin sur le territoire de créer des synergies et de 
l’entraide.

Notre mot de la fin est notre slogan : On Est Ensemble, Ensemble on est plus 
fort ! #WeAre2Gether »

Entreprise 2Gether
Située au cœur du Robert, dans le quartier Courbaril, 2Gether est 
le fruit du travail de deux Robertins : Guénael AUMIS, 31 ans, et 
François-Xavier LABOURG, 30 ans. Créée en juin 2017, cette agence 
de communication digitale mutualise les formations et compétences 
de ses fondateurs : comptabilité et graphisme pour l’un, marketing et 
commerce pour l’autre.

Valère Seguin-Cadiche  
Agriculteur
Valère SEGUIN-CADICHE, résidant 
à Voltaire, a, dès son jeune âge, 
toujours été passionné par les 
animaux. Primé plusieurs fois pour 
la qualité de la viande de ses bovins, 
il prône une agriculture saine qui 
nourrit son pays.

Quels étaient vos 
objectifs au début de 
votre activité ?

« Il fallait d’abord que je trouve une 
parcelle de terrain, pas forcément grande, 
mais suffisamment pour créer une étable. 
Mon objectif premier était d’améliorer 
l’image de cette profession et montrer que 
l’on peut faire de la qualité. Nous n’avons 
peut-être pas la capacité de faire comme 
les grands pays, mais l’assiduité et la 
rigueur doivent être notre force. J’exploite 
sur 700 m2, ma fille m’accompagne ainsi 
que mon frère ».

Lors des salons de l’agriculture en 
Martinique, M. SEGUIN-CADICHE a 
toujours souhaité participer pour montrer 
son savoir-faire et la qualité de la viande 
locale qu’il produit. Se confronter aux 
autres dans les concours et être en quête 
du meilleur pour les consommateurs, est 10



Comment a évolué cette entreprise depuis sa création ?
« Nous étions deux au départ et, très vite, nous nous sommes rendus compte qu’au 
Vert-Pré la demande se faisait de plus en plus forte. Il a donc fallu embaucher. Nous 
faisions essentiellement la coiffure pour hommes, et nous avons décidé depuis deux 
ans de développer la coiffure pour femmes avec l’arrivée d’une coiffeuse ».

Toujours en quête de qualité, ils ont fait le choix, pour le développement des 
prestations féminines, d’accueillir au sein de l’équipe :

- Une coiffeuse polyvalente : visagiste, coloriste, barber et spécialisée dans les locks ;

- Une apprentie lauréate de sa promotion au Lycée Professionnel de Chateaubœuf

Ce professionnalisme a été récompensé par plusieurs distinctions : 

2019 : Prix de l’entrepreneuriat 

2021 : Prix de l’Artisan Digital coup de cœur du jury

2023 : Label qualité accueil (2ème des candidats et 1er Artisan du Nord Atlantique)

Que représente le prix « Label Qualité Accueil » pour vous ?
« Ce prix est un honneur, mais surtout un encouragement pour poursuivre le 
développement de notre activité. Être deuxième de ce concours et première entreprise 
sur le territoire de CAP NORD, on ne peut qu’être satisfaits ».

Quelles sont les perspectives pour le salon ?
« Nous sommes en pleine expansion, notamment pour la 
partie « Femme ». C’est un nouveau challenge, car nous 
envisageons d’y mettre, hormis la coiffure, un volet 
esthétique, tatouage, onglerie et soins du corps ».

Cette extension permettra d’améliorer l’accueil de la 
clientèle où « hommes » et « femmes » auront désormais 
leur espace dédié. Avec un plus pour les hommes : un volet 
esthétique.

Ne s’arrêtant pas qu’à ce projet, Cindy et Rodolphe nous 
ont fait une confidence : l’acquisition d’un salon ailleurs 
qu’au Vert-Pré, dossier sur lequel ils gardent encore le 
mystère du lieu.

Le salon de coiffure West Indies Barber
Situé au bourg du Vert-Pré, le salon de coiffure WEST INDIES BARBER a 
été créé en 2016 par deux jeunes de la commune : Cindy AYA et Rodolphe 
CADOL. Au fil des années, ces deux jeunes ambitieux ont fait prospérer 
la structure et la qualité des prestations a été reconnue par la Chambre 
des Métiers de Martinique. Aujourd’hui, composé de cinq employés, 
les perspectives d’évolution et les idées ne manquent pas pour offrir de 
meilleurs services à une clientèle, selon eux, « de plus en plus exigeante ».

Valère Seguin-Cadiche  
Agriculteur

son adrénaline et sa motivation au 
quotidien. Il souhaite que les jeunes 
s’intéressent à ce métier.

« On a besoin de la qualité de tout 
ce que l’on produit. Le but d’un 
agriculteur est de faire en sorte que 
la population consomme sainement ».

SON PALMARES :

-  2012 : prix du meilleur taurillon

-  2012 : prix des anciens éleveurs de 
la CODEM

-  2013 : prix du concours catégorie 
bovin au Salon de l’Agriculture de 
Martinique

-  2014 : prix du concours catégorie 
bovin au Salon de l’Agriculture de 
la Martinique

-  2015 : prix au Salon de l’Agriculture 
de la Martinique. 11
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 Quel est ton parcours ? 
« J’ai une formation de développeur informatique et 
actuellement, je suis informaticien au collège Paul Symphor 
du Robert. Dans le cadre du lancement de ce projet, il a 
fallu faire des recherches et apprendre en autodidacte ».

Comment ça se passe la fabrication 
et quels sont les légumes utilisés ?

« Nous utilisons uniquement des légumes qui proviennent 
de Martinique, tels que le dachine et la banane plantain, 
fournis par les agriculteurs. Pour la phase de transformation, 
la farine est également locale. Tout est 100 % Martinique. 
C’est vraiment une touche supplémentaire dans notre 
alimentation, c’est-à-dire qu’on va vraiment éviter le gluten 
en consommant nos produits 100 % légumes pays. Il n’y 
a pas de sucre ajouté, pas de sucre ni de gras saturés. 
On espère que la Martinique sera 100 % autonome dans 
l’alimentaire ».

Aujourd’hui, Jérémy et son frère Marc-Alik, espèrent faire 
prospérer cette entreprise pour créer des emplois. La 
commercialisation des produits est un facteur capital et, 
pour l’instant leurs produits sont vendus chez un seul 
distributeur au Robert depuis janvier 2023 (Kréyol Market).

« Aujourd’hui, je priorise mes recherches dans l’agro-alimentaire, 
notamment les farines de nouvelles générations à base de 
haricot, pour envisager le remplacement des farines de blé que 
nous exportons. Mais aussi sur la partie santé, car il y a une 
très forte demande des Martiniquais et de façon générale de 
la Caraïbe, en proposant des solutions naturelles ».

Parlez-nous de vos produits  
Aujourd’hui le produit le plus connu, c’est le « WEKLE ». 
C’est un vaporisateur à appliquer sur le visage qui apporte 
un confort visuel. Il y a également une tisane pour permettre 
au corps de se redynamiser : RIVIV’AL.

Racontez-nous l’origine de votre 
lancement dans la recherche

« Ma mère était vendeuse de plantes et de tisanes et j’ai 
grandi dans ce milieu. Après 30 ans éloigné de ce milieu, 
l’appel des plantes s’est fait au moment où je m’y attendais 
le moins. De fil en aiguille, en faisant des rencontres, j’ai 
compris qu’il y avait quelque chose à faire dans ce domaine. 
Aujourd’hui, ce travail est reconnu et nous avons des 
revendeurs en Martinique et nous faisons du conseil auprès 
des particuliers au François. Il faut savoir que notre production 
se fait au Robert ».

Aujourd’hui, l’entreprise se compose de deux salariés et de 
collaborateurs qui interviennent en externe. De nouveaux 
produits sont en cours ainsi que la recherche d’investisseurs 
pour développer les produits. Ces derniers sont vendus en 
Guadeloupe, en Guyane, en France, à Cuba et à Saint- 
Domingue.

« J’envisage le marché asiatique, car ma vision, c’est d’exporter 
mon savoir-faire ».

Jérémy Paulmin,  
« Papy Pâtes »

Joseph Onier, chercheur  
en phytothérapie, spécialisé dans 
la transformation des végétaux

Jérémy PAULMIN, 25 ans, a suivi très jeune les 
travaux de son père au sein de son entreprise. 
Cette transmission du savoir-faire lui a permis, 
depuis août 2021, de se lancer dans la fabrication 
de pâtes à base de nos produits locaux.

Joseph Onier est un chercheur dont l’activité 
consiste à analyser les plantes et à trouver les 
molécules qui peuvent être utilisées dans l’agro-
alimentaire, le domaine des cosmétiques, la santé et 
l’environnement. 

Les Robertins qui innovent





Par arrêté préfectoral, en date du 29 mars 2023, l’appontement 
de Reynoird du Robert a été qualifié d’ouvrage d’infrastructure 
portuaire.

Cet ouvrage a été intégré dans le périmètre administratif portuaire 
de la circonscription du grand port maritime de la Martinique. 
L’appontement de Reynoird est composé d’une parcelle remblayée, 
sur le Domaine public maritime naturel, au-devant de la parcelle W 
360, et équipé d’un quai en palplanches formant un épi accostable.

Cette classification est le résultat d’un long processus de négociation 
entamé par la Ville, la CTM (ex-Conseil Régional), le grand port 
maritime et C.A.P Nord, formalisé par une convention partenariale, 
signée le 11 mars 2015.

Le comité de pilotage territorial, institué par la CTM, a organisé 
plusieurs groupes de travail pour faire avancer ce dossier, lors d’une 
réunion tenue le 08 novembre 2022. Cette classification est un point 
de départ pour les aménagements futurs. C’est l’acte de naissance 
de création du port. Dans un deuxième temps, une modernisation de 
l’ouvrage existant est prévue. À terme, il s’agit de créer une véritable 
zone industrialo-portuaire dans ce secteur.

Sargasses : Point sur les actions 

L’équipe de scientifiques, menée par le 
professeur Dabor Resière et le Docteur 
Thierry Lebrun, peut commencer à 
respirer : des fonds ont été débloqués 
pour permettre d’avancer dans l’étude 
de l’impact sur l’organisme des gaz émis 
par les sargasses en décomposition.

C’est à l’habitation Murat, à Pointe Savane 
au Robert, que l’association SOS Sargasses 
avait convié le professeur Dabor Resiere et 
son équipe. Praticien hospitalier au CHUM, 
chef du service de toxicologie clinique et 
environnementale, ainsi qu’animateur du 

Conseil Scientifique du CHUM, il est venu 
présenter le projet Sargacare aux riverains, 
victimes perpétuelles de l’échouage des 
algues sargasses.

Sargacare est une étude scientifique 
médicale dont l’objectif est de déterminer 
si l’exposition chronique aux émanations de 
gaz liées aux sargasses en décomposition, a 
une influence sur la santé. Cette étude est 
faite à partir des mesures et de l’analyse 
des réactions inflammatoires consécutives 
à l’inhalation des gaz toxiques, mais aussi 
basée sur des examens cliniques de tous 
les tissus.

« L’Hydrogène sulfuré (H2S) se propageant 
dans l’air est respiré, mais pénètre aussi 
par les pores, les yeux, l’appareil digestif 
et provoque des problèmes aux poumons, 
au cœur, sur la peau, au cerveau, etc. », 
insiste le docteur Thierry LEBRUN, victime 
également du phénomène et à l’origine de la 
demande de prise en charge par les autorités 
de ce problème sanitaire grave.

Intégration du port de Reynoird  
au Grand Port Maritime de la Martinique

OPÉRATION  
DE DÉCLARATION DE 

PERTES D’ÉQUIPEMENT 

Afin de procéder à une 
déclaration de catastrophe 
sanitaire, pendant quelques 
jours en juillet 2023, le 
maire de la ville du Robert 
Alfred Monthieux, a invité 
la population, impactée par 
l’invasion massive des algues 
sargasses, à déclarer les pertes 
de leurs équipements. Les 
habitants ont pu se rendre 
pendant toute cette période, 
soit chez des particuliers qui ont 
mis à disposition leur domicile, 
soit dans des sièges associatifs 
pour effectuer leurs démarches.

Environnement
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Vie municipale

Liste des 36 membres 
du CLJR :
Abon Cassandra
Alcindor Dayann
Anors Ely-Noah
Antiste-Ribac Arliann
Bochain Maël
Brena Sayanne
Bringtown Kimberly
Chemir Tessa
Clercent Oliver
Coranson Maëlya
Crispin Kate-Lynn
Daphé Maelly
Elana Maely
Francois-Haugrin-Bucher Swan
Grandin Nathéo
Hyat-Taye Jasmine
Jacques Jeyssee
Levy Nolan
Limea Samuel
Marem Malia
Marous Laissa
Michel Alicia
Milton Elie
Moco Kaïla
Moco Maïlys
Nallamoutou-Syrvel Savannah
Napol Naël
Napol Noé-Line
Oscar Léandréas
Pintor Ludovic
Radom Keyrian
Sabin Yohan
Samot Bradley
Serine Angelo
Thalmensi Rosalia
Zogron Dylan

Missions du CLJR :
-  Être le porte-parole de la jeunesse
-  Améliorer le cadre de vie des jeunes, 

élaborer et mettre en œuvre des projets 
d’animations sportives et culturelles.

- Faire des propositions aux adultes
-  S’informer et informer les jeunes sur les 

sujets qui les concernent (loisirs, santé, 
environnement…)

-  Participer à des manifestations citoyennes 
et protocolaires 

-  Échanger avec d’autres conseils de jeunes, 
réaliser des échanges intergénérationnels

Objectifs du CLJR :
A travers le service Jeunesse, la ville 
s’engage, à soutenir et encourager la 
capacité d’entreprendre et agir pour que 
les jeunes soient acteurs de projets qui 
les concernent. Il s’agit de favoriser le 
développement et soutenir l’engagement 
des jeunes en affirmant leur place, leur 

responsabilité, et la transmission de nos 
valeurs citoyennes. C’est aussi l’occasion 
de leur donner les outils pour devenir 
des citoyens engagés ouverts à toutes les 
formes de mixité sociale ou culturelle.

Activités du CLJR :
-  Tournois Multisports : tournoi de basket 

et de foot pour les moins de 14 ans
- Concours de deejay : Mix Party
-  Actions de prévention : Village de la 

sécurité routière et SIDACTION
- Culture : Exposition sur Aimé Césaire
-  Citoyenneté : Les commémorations du  

8 mai, 14 juillet, 11 novembre

Actions futures :
- MIX PARTY ACTE 5
-  WEEK-END PLEZI JENES (tournois 

Multisports et Concours de jeunes talents)
-  Action de prévention (VIH, violence, 

harcèlement…)

Conseil Local des Jeunes du Robert

Embellissement de la ville

Projets financés par la Direction des Affaires Culturelles. Artistes partenaires : Association MADAPAINT – Doudou Style et R’Man

Fresque collective des habitants du quartier de Duchesne, 
réalisée en partenariat avec les associations KANKANBOU 
et Emmanuel Graine de de vie, afin d’embellir l’espace de 
vie et sensibiliser la population à la biodiversité des rivières. 

Fresque réalisée par la Caisse des Ecoles du Robert dans le 
cadre des accueils de loisirs, avec la participation des enfants. 
Cette action vise à éduquer et sensibiliser les enfants aux 
enjeux liés à la préservation de la faune et de la flore marine.
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 : 0596 691 280   : 0696 561 016  

: js.autoparts972@gmail.com :  Js Autoparts
  55 rue du courbaril
  97231 Le Robert

Votre nouveau

magasin au Robert

BMW  -  AUDI  -  VOLKSWAGEN  -  SKODA  -  SEAT  -  OPEL

ChaussuresMaroquinerie

Hommes & Femmes
64 rue du Courbaril 

à gauche après le Stade - Le Robert
06 96 53 97 86



Politique de Transition Energétique

Présentation de l’entreprise Systéko
Depuis 2014, SYSTEKO développe, construit et exploite des 
centrales photovoltaïques en Martinique, Guadeloupe et 
Guyane. L’entreprise propose deux modèles : produire pour 
injecter sur le réseau EDF ou produire pour consommer sur 
site, ce qu’on appelle aussi l’autoconsommation.

Comment cette opération  
va-t-elle se dérouler ?
Premièrement, ce plan comporte un volet “Rénovation” qui 
permettra de rénover les toitures des bâtiments municipaux 
sans que le contribuable n’ait à en supporter le coût. C’est par 
exemple le cas du Centre Nautique « Félix Mérine », du stade 

Léon Deschamps, de l’Église Sainte Rose de Lima ou encore 
du marché couvert. 9 écoles de la ville seront également 
concernées par cette opération. Grâce à l’énergie solaire, 
ces bâtiments bénéficieront d’une couverture entièrement 
rénovée, voire remplacée.

Deuxièmement, l’énergie produite par l’ensemble des 
centrales de la ville permettra d’alimenter l’équivalent de 
800 foyers martiniquais en énergie propre. Il faut savoir, en 
outre, que l’énergie solaire est une source de production de 
proximité. C’est donc le réseau électrique robertin qui en 
profitera directement.

Enfin, ce type de programme bénéficie également au tissu 
local via l’emploi qu’il génère. La politique d’emploi de 
l’entreprise SYSTEKO permet notamment à des jeunes de 
se former. L’envergure de ses chantiers est d’ailleurs une 
opportunité exceptionnelle de constater, par eux-mêmes, 
l’existence de débouchés leur permettant de développer 
leur expertise en Martinique.

Dans le cadre de la politique environnementale, 
l’équipe municipale poursuit sa dynamique. 
Après la mise en place des LED, des panneaux 
photovoltaïques seront installés sur les toitures des 
bâtiments municipaux. Lauréat de l’appel d’offres 
passé par la ville, l’entreprise SYSTEKO est en charge 
de ce projet.

Centre nautique « Félix Mérine » de Pointe Fort

École primaire «Occuline Amazan» du Vert-Pré Service sécurité, réglementation et prévention de la ville du Robert au bourg
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Mise en place de panneaux 
solaires sur les bâtiments publics 



Flash Municipal

TOUR DES YOLES

Catégories de 
marchands

Existant NVX TARIFS
+ 6%

Echoppes 480 € 509 € 

Snacks 390 € 413 €

Petit Marchand Cat 1 60 € 64 €

Petit Marchand Cat 2 100 € 106 €

Pacotilleuses 100 € 106 €

FETE PATRONALE

Catégories de 
marchands

Existant NVX TARIFS
+ 6%

Echoppes 230 € 244 € 

Snacks 185 € 196 €

Petit Marchand 16 € 17 €

Pacotilleuses 50 € 53 €

TOUTE L’ANNEE

Catégories de 
marchands

Existant NVX TARIFS
+ 6%

Vendeurs ambulants  70 € 74 € 

Snacks 150 € 159 €

Petit Marchand 5 €/jour 6 €/jour 

Réévaluation  
des tarifs relatifs à  
la vente ambulanteQuels sont les délais de livraison ?

Grâce à l’internalisation des expertises de SYSTEKO, et une étroite 
collaboration avec les équipes techniques municipales, il y a une 
maîtrise des délais et des coûts. La vingtaine de chantiers et les 
travaux s’échelonnent tout au long du second semestre 2023. 
Ensuite, l’étape de raccordement dépend du distributeur du réseau, 
à savoir EDF. C’est ce dernier qui autorisera SYSTEKO à injecter 
l’énergie sur le réseau public, signal de la mise en service des 
centrales solaires.

C’est grâce à l’engagement fort de la ville que la Martinique 
atteindra ses objectifs en matière de réduction de sa dépendance 
aux énergies fossiles. Sur l’île, la part du photovoltaïque se situe 
entre 10 et 12 % de la production énergétique. En solaire, on 
prévoit de construire 150 MW d’ici 2028. C’est le volume qui a 
été réalisé sur les quinze dernières années. C’est certes ambitieux, 
mais il faut accélérer !

Vestiaire de la piste d’athlétisme de Cité La Croix

École maternelle «Mano Césaire» de Moulin à Vent 
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Travaux dans vos quartiers

Construction d’un mur de soutènement et reprise  
du revêtement d’une portion de la chaussée à 
Pointe Savane

Construction d’un mur de soutènement et reprise 
du revêtement d’une portion de la chaussée à 
Bois Neuf

Travaux de reprise de la clôture de l’aire de jeu au  
stade Georges Spitz

Installation de piques anti-pigeons  
à l’école Emile Capgras

Réfection d’un chemin à Monnerot 

Pose carrelage antidérapant  
au Centre Nautique

Les Services Municipaux à vos côtés
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Réfection du parking du Bourg 

(place Abbé Morland)

Réfection des routes dans les quartiers : 
Berthout, Augrain Sud, Hauteur 
Four à Chaux, Hauteur Pontaléry  
et En Secret

Reprise d’une traversée de chaussée  
au quartier L’Heureux

Réfection des grilles de canalisation à l’intersection 
de la RN1 et de la voie communale de Augrain 
Sud et Nord

Réparation de la toiture de l’Office Municipale 
de la Culture et des Loisirs

Construction d’un mur de soutènement à Galette



Dans le cadre de la prévention en milieu scolaire et auprès 
des jeunes, la police municipale poursuit ses interventions 
par la mise en place d’actions. Ainsi :

-  284 élèves ont été évalués aux bons gestes à avoir lors 
du permis piéton;

-  avec la collaboration de la préfecture, Monsieur Moto et 
le conseil local des jeunes de la ville, une sensibilisation 
à la sécurité routière s’est tenue lors de la fête patronale 
du Vert-Pré en mai 2023. 

Cérémonie d’inspection annuelle 
de brigades du Robert
Le commandant de compagnie de Gendarmerie 
Départementale de la Trinité a procédé le 30 mai dernier 
à l’inspection annuelle de la communauté de brigades 
du Robert. 

Temps fort de la vie militaire, ce fut l’occasion de faire 
le bilan de l’année écoulée, de donner à l’ensemble des 
gendarmes du Robert et du Gros-Morne les objectifs à 
atteindre pour 2023 et surtout de partager un moment 
de convivialité avec les élus et partenaires.

La Police Municipale

La Gendarmerie

Les Sapeurs-Pompiers
Vendredi 2 juin, 22 nouveaux Caporaux et Sapeurs-pompiers de 
la promotion An sel Flanm’ ont rejoint officiellement le Service 
d’Incendie et de Secours de Martinique. Pour l’occasion, une 
cérémonie a été organisée au centre de secours du Robert. 
Les parrains et marraines y ont remis casques et fourragères 
aux nouvelles recrues.

Exercice séisme
Conformément à l’organisation de la protection des populations 
en matière de risques sur le département, à l’article 4 de la loi 
de modernisation de sécurité civile d’août 2004, la Gendarmerie 
du Robert a l’obligation chaque année de faire un exercice sur 
les risques majeurs. Cet exercice est évalué par le chef de centre 
des pompiers du Robert et Monsieur Valère CASCA (référent 
Caraïbes). C’est en décembre 2022, que la Gendarmerie du 
Robert s’est confrontée à un cas pratique lié à un séisme. Cet 
exercice a permis de sensibiliser le personnel de la gendarmerie 
qui, pour la plupart, est également formé au secourisme tel 
que l’adjudant-chef rodriguez.

Sécurité
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POUR VOTRE SANTÉ, PRATIQUEZ UNE ACTIVITÉ PHYSIQUE RÉGULIÈRE. WWW.MANGERBOUGER.FR

King Shake
Nutella®



Un peu d’histoire…

A la fin du 18ème siècle, la paroisse du 
Robert est une des plus importantes 
de la Martinique. Elle est administrée 
successivement par une dizaine de 
curés parmi lesquels on peut citer 
les pères Cazeneuve, Darmagnac, 
Trepsac. C’est ce dernier qui, le 24 
mai 1773 donna la bénédiction 
nuptiale à Henry Jacob Dubuq de 
Rivery natif de la « paroisse Ste 

Rose Cul de Sac Robert » et Marie Anne Arbousset 
Beaufond. Trois ans plus tard le couple donne naissance 
à Aimée, celle qui est l’objet d’une belle légende, celle 
de Nakshidil, mère de Mahmoud II décédée en 1817 ! 
Annick François Haugrin, nous raconte :

Quels sont les faits historiques ?

-  1776 : acte de baptême d’Aimée Dubuc dans les registres 
du Robert, ainsi que celui de sa sœur et l’acte de mariage 
de celle-ci avec Guillaume Marlet.

-  1785 : naissance de Mahmoud en Turquie. 

-  1788 : disparition en mer d’Aimée lors de son voyage retour 
vers la Martinique.

-  1817 : une sultane d’origine française est décédée et 
enterrée en Turquie. 

Ces dates devraient faire échec à la légende puisque d’une 
part Aimée n’avait que 9 ans à la naissance de Mahmoud et 
que d’autre part elle n’a pu arriver en Turquie qu’en 1788 
soit 3 ans après la naissance de son prétendu fils ! 

Or, en 1820, est publié un feuilleton qui décrit l’histoire d’une 
jeune martiniquaise dont le bateau aurait fait naufrage, qui 
aurait été capturée, mise en esclavage et offerte au sultan 
Sélim. Le beau-frère d’Aimée envoie une réponse au journal 
disant qu’il peut authentifier l’histoire et dès lors commence la 
saga pour la reconnaissance de la sultane Validé du Robert. La 
famille se lance vers la recherche de preuves pour officialiser les 
liens avec le sultan. Ne pouvant changer sa date de naissance, 
certains avancèrent qu’elle fut la mère adoptive ! 

Quels sont les écrits sur cette légende ?

De nombreux ouvrages consacrés à l’histoire de la Martinique 
mentionnent son existence. Ainsi en 1927, l’abbé Rennard 
écrivit que « C’est au Robert, à la Pointe Royale, aujourd’hui 
la Marlet, que naquit en 1776 Aimée Dubuc de Rivery, 

l’impératrice voilée, 
qui fut sultane à 
C o n s t a n t i n o p l e 
en même temps 
que Joséphine de 
Beauharnais était 
impératrice des 
Français. »

A sa suite, Jules Lucrèce en 1930, dans son très sérieux ouvrage 
destiné aux élèves des Cours Supérieur et Complémentaire 
des écoles primaires, publia même un portrait avec la légende 
suivante « Aimée Dubuc de Rivery, devenue sultane Validé, 
mère de Mahmoud II ». On peut encore citer l’ouvrage préfacé 
par le professeur A. Lacroix de l’Académie des sciences qui 
en 1931 présente notre sultane. L’auteur William Dufourgeré 
présenta de nombreuses conférences autour de son livre.

L’illustre maire du Robert Lucien Belus racheta la maison 
natale d’Aimée à Pointe Royale. Le trésor qu’il y aurait trouvé 
ne fit que raviver la légende. N’a-t-il pas construit la mairie 
avec cet argent, comment était-il devenu si riche ?

C’est en 1990 que Jacques Petitjean Roget rejettera cette 
thèse. Même si sa démonstration est brillante, la légende 
est tenace. Son ouvrage au titre provocateur « J’ai assassiné 
la sultane Validée » n’a pas mis fin au mythe.

Aimée Dubuc de Rivery,  
sultane Validé, entre mythe et réalité

Annick François Haugrin

Ce 19 décembre 
1776 j’ai baptisé 
Aimée Augustine 
Marie Joseph née le 
4 du présent mois 
en légitime mariage 
de Messire Henry 
Dubuq de Rivery et 
de dame Marie Anne 
Arbousset Beaufond, 
ses père et mère. 
Le parrain a été 
son oncle Monsieur 
Pierre d’Arbousset 
capitaine 
commandant de 
cette paroisse et la 
marraine demoiselle 
Marie Anne Victoire 
Dubuq de Rivery 
tante de l’enfant. 
En foy de quoi j’ai 
signé avec le père, le 
parrain et la marraine 
de l’enfant. F. August 
Trepsac Curé .
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Education

Ce projet d’établissement, parti d’un projet de 
classe de la 3èmeB avec Mme Agat-Zephir, autour 
d’un EPI (Enseignement Pratique Interdisciplinaire), 
a réuni plusieurs disciplines : français, histoire, 
créole, arts plastiques, musique, mais surtout 
EMC (Enseignement Moral et Civique).

Madame la Principale, Marie-Claude Thimon, a 
souligné dans son discours les raisons qui ont 
conduit naturellement à porter ce choix sur le 
nom de Jean-Philippe Marthély :

« Dans ces temps où les valeurs doivent être 
consolidées, dans ces temps où nous devons 
apprendre à vivre ensemble, en ces temps où - 
dans tous les établissements scolaires - nous luttons 
férocement contre ce phénomène bien identifié et 
présent qu’est le harcèlement, à travers les textes de 
ses chansons Jean-Philippe Marthély est pour nos 
collégiens un parfait ambassadeur de la défense 
des valeurs MORALES : de SOLIDARITÉ, d’ESPOIR, 
de DÉTERMINATION, de RÉSISTANCE, du GOÛT à 
l’EFFORT et FAMILIALES ».

Le Collège Constant Le Ray du Vert-Pré  
rend hommage à Jean-Philippe Marthély
Vendredi 5 mai 2023, la communauté 

scolaire du collège Constant Le Ray du 

Vert-Pré, via un projet pédagogique, a 

mis à l’honneur Jean-Philippe Marthély. 

Un artiste devenu une personnalité 

incontournable du patrimoine culturel 

martiniquais, antillais, voire mondial, 

de par son rayonnement international 

au sein du groupe KASSAV depuis plus 

de 40 ans.

Jean-Philippe Marthély a fait ses classes dans cette ancienne école 
primaire devenue collège. Il a soulevé des foules ici et ailleurs, par son 
professionnalisme, par son charisme et son sens de la communication. 
Les générations futures doivent s’en inspirer, s’en rappeler et continuer 
à perpétuer son œuvre.

Cet hommage qui se voulait pédagogique s’est traduit par :

-  L’étude de morceaux tels que « Jijman atif », « Pa démisyonné », « Bwa 
kanpèch » (mise en valeur des textes avec le professeur de créole) , la 
réalisation d’une fresque (arts plastiques) et l’interprétation de quelques 
œuvres de l’artiste (musique);

- La dénomination de la salle de musique.

À partir du lundi 11 septembre 2023
la Place des Ananas du Vert-Pré

portera le nom 

« Place Jean-Philippe Marthély » 

Avec les membres du groupe Kassav

Avec son petit-fils et ses frères et sœurs
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OBJECTIFS : 
- Connaître l’histoire de la molécule de la chlordécone ;
-  Comprendre l’impact de la pollution sur les milieux et sur la chaîne alimentaire ;
-  Connaître les impacts culturels et sociaux en vue d’identifier sa propre exposition 

et limiter les risques associés ;
- Identifier les voies de dépollution en cours ;
- Dégager des engagements et perspectives.

FONCTIONNEMENT DE L’ESCAPE GAME :

Pour permettre aux élèves de faire le lien entre ce qu’ils vont découvrir de la chlordécone 
en classe et les problématiques de société que ce polluant environnemental soulève, 
l’escape game sera déployé dans l’enceinte de l’établissement sous forme d’indices 
à résoudre dans des salles de classe, la bibliothèque, l’espace de restauration, le 
préau, les couloirs, etc. Les élèves seront amenés à progresser dans cet univers 
codifié au gré de notions clé qu’ils devront mobiliser pour passer d’une thématique 
à une autre.

Il s’agit de faire de l’école une miniature de la société en vue de développer une 
réflexion sur les modes de consommation, dans un contexte de pollution associé 
à une faible traçabilité des aliments. C’est également l’occasion de questionner les 
liens entre l’Homme et le reste du vivant et de faire parler la place de l’agriculture 
dans la société. Les élèves pourront ainsi mettre en pratique des connaissances qui 
leur permettront notamment de faire des choix de consommation en conscience. 

Les élèves du Collège Robert 3 
créent un escape game
Le projet d’ESCAPE GAME du collège Robert 3, dans une perspective 
d’éducation environnementale, vise à renforcer l’esprit critique, 
éduquer aux questions de choix et de responsabilité face aux 
modes de production et de consommation en territoire pollué. Il 
s’agit d’ancrer les élèves dans un espace-temps, celui du ici et 
maintenant, fixés par les enjeux environnementaux de la société 
martiniquaise.

Education

Petit-déjeuner 
dans les établissements

Mise en place de  
la « mesure petits-déjeuners » 
La Caisse des Écoles du Robert est  
en charge de la mise en place  de la  
« Mesure Petits-déjeuners », initiée par 
le ministère de l’Education Nationale. 

D’abord testée à l’Ecole Emile Capgras 
de Pointe Lynch, cette mesure a 
été généralisée dans les écoles des 
quartiers prioritaires à savoir : 

- Emile Capgras

- Les Coraux 

- Edouard Delepine 

- Mano Césaire.

Tous les élèves de ces écoles 
bénéficieront d’un petit-déjeuner 
équilibré et gratuit, servi au restaurant 
scolaire, de 7h30  à  8h00, le lundi et 
le jeudi pour les maternelles,  le mardi 
et le vendredi pour les élémentaires. 

Ne pas commencer la journée le ventre 
vide, permettra aux élèves de rester 
concentrés pendant toute la matinée 
et ainsi d’apprendre dans les meilleures 
conditions.

Selon le Plan national nutrition-santé, 
le petit-déjeuner est un repas à part 
entière et doit représenter entre 20 
et 25% des apports énergétiques sur 
l’ensemble d’une journée.
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L’Arsenal du Robert

L’US Robert Rugby

C’est un nouvel exploit pour les filles de l’Arsenal du Robert ! Le 
samedi 3 juin 2023, elles ont remporté un deuxième titre national 
de suite, cette fois en Nationale 2 de France, en battant Celles-
sur-Belle en finale (26-25).

Le rugby robertin s’inscrit dans la continuité. Riche de son école 
de rugby, de sa section féminine se renforçant à chaque saison 
et d’un effectif de seniors principalement issus de la commune, 
l’U.S Robert Rugby est ancré dans une dynamique d’intégration 
par la cohésion. Le club marque de son empreinte le rugby Antillo-
Guyanais en possédant l’un de ses plus beaux palmarès sportifs. 
Vainqueur de la Coupe de la Martinique, du Championnat de 
Martinique à XV et du Tournoi Antilles-Guyane, le cru 2023 aura 
encore donné satisfaction, preuve du travail et de l’engagement 
de tous.

Sport

L’association Alizé AALZ a été créée par un groupe 
d’amis issus majoritairement du Robert qui partagent 
une passion commune pour les découvertes culinaires. 
Elle a pour objectifs de réaliser des évènements autour 
de la gastronomie, du sport, et de la culture, en y 
intégrant un volet inclusion sociale quand cela est 
possible. 

Cela s’est manifesté par la réalisation du Food 
Market Martinique le 1er Juillet 2023 sur la place 
des Cités Unies au Robert. Il s’agissait du 1er Village 
de la Gastronomie Martiniquaise et des cuisines du 
monde. A l’image d’un marché de fruits et légumes, 
les visiteurs ont pu aller de stand en stand, déguster 
des petits plats fraîchement cuisinés. Pour l’occasion, 
des chefs tels Yadji Zami, Pascal Sigere, Sébastien 
Birba et bien d’autres ont répondu présents à ce 
nouveau rendez-vous de la profession.

L’association souhaite continuer à développer des 
projets de ce type afin de sensibiliser le public à la 
qualité de notre cuisine et ainsi ravir les gourmands, 
petits et grands.

Qui est à l’origine 

Vie associative
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 DISPONIBLES À LA LOCATION :

•  61 LOGEMENTS (du T1 au T4) et 1 LCR sont répartis 
dans 2 bâtiments, entre le 2ème et le 8ème étage.

•  Les LOCAUX COMMERCIAUX occupent l’ensemble 
du rez-de-chaussée et du 1er étage du centre comercial

•  Les BUREAUX occupent quatre plateaux sur quatre niveaux

Le Centre Commercial et d’Aff aires LE COURBARIL se situe sur 
la commune du ROBERT, face à la mer, au croisement de la 
rue du Courbaril et de la rivière Mansarde. Son emplacement 
géographique lui donne un caractère d’entrée de ville, et est une 
des composantes du projet urbain de développement de la ville
du Robert. 
Le lieu étant le point de départ de cette artère qu’est la rue du 
Courbaril, LE COURBARIL se positionne comme l’un des éléments 
attractifs de la rue. Il jouxte un plateau sportif et off re une façade 
urbaine qui s’insère au milieu de logements résidentiels et de petits 
commerces. Le Centre Commercial et d’Aff aires bénéfi cie, en 
outre, de la proximité immédiate du centre-ville et de tous ses 
équipements (administrations, commerces, etc.).

ESPACE BUREAUX 
ET COMMERCES 
À LOUER
www.courbaril.com 
lecourbaril@beterbat.fr
05 96 60 74 13 
06 96 33 94 72

NOUVEAU AU ROBERT

Optique • Pizzeria • Bar à salade • Bar à sushis 
Prêt à porter hommes femmes enfants • Esthétique
Confi serie • Supérette • Pôle médical • Multimédia
ET BIEN D’AUTRES COMMERCES ET SERVICES

OUVERT 
BIENTÔT

PROCHAINEMENT…

Courbaril_Juillet23.indd   1Courbaril_Juillet23.indd   1 04/08/2023   10:0504/08/2023   10:05



Etat des départs à la retraite de mars à août 2023

Ils ont marqué une époque 

NOM                            Date de radiation  Ancienneté    Service Fonctions

LASIMANT Emmanuel 01/03/2023     Cadre de vie / Agent de salubrité

FIBLEUIL Maurille 01/04/2023 01/10/1989 33 Etat civil / Elections / Responsable de service

SERLAN Georges 01/05/2023 26/08/2013 9 Cadre de vie / Agent polyvalent

ABRAHAM Jacqueline 24/04/2023 01/10/1975 47 Education / Agent administratif

VERSOL Emille 01/04/2023 16/01/1995 28 Gestion des Espaces Publics / Agent polyvalent des espaces verts

Hommage à  
M. Serge Ambroise Jeanville
 
Monsieur Serge Jeanville est né le 17 décembre 1935 au 
Robert. Il était l’aîné de six sœurs.

Il débute sa carrière professionnelle dans le privé, à 
Fort-de-France. En 1963, il entre à l’Institut National 
des Sports, à Vincennes (région parisienne), et devient 
professeur d’éducation physique. Après quelques années 
à l’Éducation Nationale, il intègre la commune du Robert, 
en tant que Directeur des services techniques. Il en 
était fier, même si les journées n’étaient pas toujours 
tranquilles. Il terminera sa carrière au Conseil général 
de la Martinique.

En dehors de sa vie professionnelle très riche, il y avait le 
football. Après avoir joué au Robert, il évolue quelques 
années au Golden Star, puis à la sélection de Martinique. 
Il revient dans sa commune de cœur, le Robert, où il sera 
alors entraîneur.

Sa deuxième passion a été la musique qu’il a commencée à 
l’école avec Monsieur Hector Bigon. Avec son saxophone, 
il a animé les romances avec ses amis (les vétérans), sans 
oublier le vidé en pyjama du mardi gras et le mercredi 
des cendres.

Le témoignage de Monsieur Daniel Ravaud, suite au décès 
de Monsieur Serge Jeanville le 7 janvier 2023, illustre 
l’amour que Serge avait pour la musique notamment 
lors des débuts du groupe « La Perfecta ».

Hommage à  

M. Robert Bertin Bresler
 
Employé par la ville du Robert, au poste d’électricien, 
Monsieur Robert Bresler a brillé par son sérieux, sa grande 
intelligence et son dynamisme inépuisable. Amoureux de son 
métier, il répondait toujours présent lors des préparatifs des 
différents événements de la commune (fêtes patronales, fêtes 
des mères, élections, courses de chevaux, fêtes nautiques…).

Loin de ménager ses efforts et soucieux du travail bien fait, 
il menait avec autorité ses ouvriers. Afin que tout se passe 
dans les meilleures conditions, et toujours attentif à satisfaire 
les uns et les autres, il fixait les haut-parleurs, éclairait les 
places publiques et n’hésitait pas à grimper aux poteaux 
électriques.

Robert Bresler était aussi un artificier de grande classe pour 
l’époque. En effet, il savait embraser magnifiquement la baie 
du Robert avec de superbes feux d’artifices. Attirant ainsi 
des milliers de spectateurs, venus de tous les coins de l’île 
pour apprécier le spectacle.

Son sens artistique passait également par la réalisation de 
magnifiques chars lors de la fête nautique. On y retrouvait des 
jets d’eau, des guirlandes, des fontaines et décors lumineux 
multicolores se reflétant dans la mer.

Excellent animateur, il savait - lors des fêtes patronales et 
particulièrement nautiques - présenter avec humour les 
différents chars lors de leurs passages sur l’eau. Amusant 
ainsi les spectateurs. Il présentait également les différents 
orateurs lors des campagnes électorales.

Et, n’oublions pas sa participation au Carnaval de Fort-de-
France en 1956 avec son char « Loup-garou » représentant 
une vedette marine. Construite autour d’une « jeep » de la 
municipalité, cette embarcation connut un immense succès 
grâce à sa remarquable réalisation.

Pour résumer, Monsieur Robert bresler était, pour beaucoup 
de Robertins, un personnage hors du commun. Sa disparition 
laisse un grand vide dans la commune et dans nos cœurs. 
Avec lui, une page de l’histoire de la commune du Robert 
s’est définitivement tournée.
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Arrivée du Tour Cycliste Juniors 
Lundi 1er mai 2023

Tropicale Wood Night  
Mars 2023

Mémorial Damien Hombel 
Dimanche 5 mars 2023

Parade « la capit’all show »  
Samedi 14 janvier 2023

Hommage à Paulo Rosine 
Vendredi 3 février 2023

Martinique Cata Raid : Etape et remise de prix 
Samedi 28 janvier 2023

Vidé en pyjama du mercredi des Cendres 
Février 2023

Parade carnavalesque des Ecoles 
Vendredi 10 février 2023

MAI 

MARS

MARS

Mix Party Acte 5   
Mai 2023

MAI 

JANVIER FÉVRIERJANVIER

FÉVRIERFÉVRIER

La Full Moon’ Run  
Dimanche 30 avril 2023

1er congrès des sapeurs-pompiers de 
Martinique - 25 mars 2023

Des livres dans mon biberon  
Samedi 25 mars 2023

AVRIL

MARSMARS

Ki sa ki fèt Wobè
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MAI : FÊTE PATRONALE DU VERT-PRÉ 

Fête de La Famille  
Samedi 24 juin 2023

Show live avec LÉ FOUBEN au Vert-Pré 
Dimanche 14 mai 2023

Concert de Madniss  
(fête patronale du Vert-Pré) - Mai 2023

Rencontre littéraire avec Euzhan Palcy

Car Fitness 
Vendredi 30 juin 2023

Réception des bacheliers Mégamix 2023, ici équipe Badaboum,  
les vainqueurs en foot

JUIN 

JUILLET 

JUIN 

JUILLET AOÛT

Show live de WHY NOT au Vert-Pré 
Dimanche 14 mai 2023

Gala de clôture du CREAM 
Mercredi 28 juin 2023

Concert d’Oswal et son bandConcert de MKG et ses invités 
Ici : Stéphane Ravor

Randonnée pédestre 

Concert de La Perfecta Concert de Luc Labonne Festival du jeu géant 

AOÛT : FÊTE PATRONALE DU ROBERT 

JUIN 
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En bref

Un nouvel espace de vie sociale
Le mercredi 19 avril 2023, un nouvel Espace de Vie Sociale 
dénommé « EVS – LE PONT » a été inauguré au quartier Pointe- 
Lynch, par l’Association SERVICE DE LA MÉDIATION SOCIALE.

L’objectif de ce projet est de favoriser les rencontres, les échanges 
et les initiatives entre les habitants des quartiers afin de les rendre 
acteurs et solidaires sur leur territoire.

Cet espace, équipé d’un atelier numérique, vise à accompagner les 
habitants dans leurs démarches en ligne, à favoriser l’accès aux outils 
numériques et à renforcer les liens sociaux dans ce quartier prioritaire.

Le Robert, 
vivier de 

centenaires

Les séniors pourront notamment venir pour 
apprendre à utiliser leur smartphone, à naviguer 
sur Internet et pour se connecter à leur famille et 
amis. Les jeunes auront également accès au site 
pour étudier, trouver des informations sur leurs 
loisirs et échanger avec leurs pairs.

Cet Espace de Vie Sociale est le fruit d’un travail 
collaboratif entre les partenaires (Ville, CTM, CAF, 
OZANAM), les associations locales et les habitants 
du quartier. C’est une initiative importante pour 
renforcer le lien social dans ce quartier prioritaire et 
favoriser l’accès aux outils numériques pour tous. 

Mme FRIGERE Annicia veuve HARNAIS

100 ans,

Quartier Cher Epice

M. MARIE-ALPHONSINE 

Edmond Lucien, 

100 ans

Mme MARTON Suzanne Marguerite
 veuve ÉTIENNE

100 ans
quartier Raisin, Rte de Bois Lancy

Libre expression
Mes Chers Concitoyens,

Après ces deux années marquées par une crise sanitaire sans 
précédent qui a bouleversé nos habitudes et nos attitudes, 
nous avons espéré un retour vers la sérénité et la liberté… 
Malheureusement, une autre réalité, la guerre en Ukraine, 
est venue contrarier nos espérances nous plongeant depuis 
plus d’un an dans une crise économique et sociale fortement 
marquée par la hausse des prix, notamment des produits de 
première nécessité.

Nous devons donc, nous interroger sur la place que nous 
occupons dans le monde et ce que nous devons mettre en 
œuvre pour ne pas subir ou fléchir face à de tels aléas.

Je crois en la force et l’intelligence des robertins pour créer cette 
société solidaire, entreprenante et innovante qui permettra un 
développement harmonieux et respectueux des valeurs humaines 
et naturelles. L’exemple des robertins qui entreprennent et 
innovent dans ce bulletin montre la voie à suivre, la voie de 
l’excellence.

L’action politique, elle aussi, doit s’inscrire dans cette dynamique. 
Pour répondre aux besoins de toute la population, elle se doit 
de faire peau neuve pour comprendre et s’adapter aux enjeux 
et mutations de la société. Elle se doit d’initier et de réaliser des 
projets ambitieux mais pragmatiques. Elle se doit, sans aucune 
gabegie, d’investir pour structurer, améliorer et créer l’attractivité.

Pour l’Union des Forces Robertines, Chantal MAIGNAN
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* Après étude et sous réserve d’acceptation de votre dossier par la Caisse de Crédit Mutuel. Après expiration du délai légal de mise à disposition des fonds et d’un délai légal de rétractation de 14 jours.
Caisse Fédérale de Crédit Mutuel et Caisses affiliées, RCS Strasbourg B 588 505 354. 

Un taux unique
quelle que soit
votre formation
ou sa durée*.
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Un crédit vous engage et doit être remboursé.  
Vérifiez vos capacités de remboursement avant de vous engager. 

Prêt Études

Le Crédit Mutuel, banque coopérative, appartient à ses 8,6 millions de clients-sociétaires.



Dans un monde confronté à des défis environnementaux sans précédent, chaque geste 
compte. La municipalité du Robert a décidé d’agir pour la planète en équipant ses bâtiments 
municipaux de centrales solaires. Ce choix la positionne à l’avant-garde de l’innovation 
énergétique et témoigne de son engagement envers la protection de notre territoire, de 
notre planète pour les générations futures.

L’énergie solaire en Martinique est une source d’énergie propre, renouvelable et infinie. 
Ce choix réduit la dépendance de notre île aux combustibles fossiles, diminuant ainsi son 
empreinte carbone. 

Faisons un pas ensemble, pour notre île, notre planète et nos enfants.

L’action locale peut faire une différence globale

Solaire par nature

16 rue des Amarreuses
Zac La Marie 
97224 Ducos  
0696 03 68 97
0596 60 54 18
systeko.fr
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